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Накануне группа ветера-
нов Отечественной войны 
встретилась в Министер-
ство труда и социальной 
защиты населения Азер-
байджана с заместителем 
министра Анаром Алиевым, 
сообщили в отделе по свя-
зям с общественностью ве-
домства.

Д.МУСАЕВ,
«Бакинский рабочий»

Ветераны высоко оцени-
ли проводимую в стра-

не работу по социальной защи-
те семей шехидов и ветеранов  
войны, выразили благодарность 
руководству республики и лич-
но Президенту Ильхаму Алие-
ву, по поручению которого по-
сле Отечественной войны при-
нимаются широкомасштабные 
и оперативные меры по соци-
альной защите указанных ка-
тегорий граждан. 

Герой Отечественной войны 
Вюсал Ягубов, ветераны Гурба-
нали Исламов, Намик Сейфад-
динли, Нурлан Мазанов, Алла-
хверан Нуралиев, Мобиль Ах-
медзаде, Аваз Банипаша, Эльвин 
Велиев, Васиф Меликов, Эль-
шан Лалаев, Магомедли Бахы-
шов высоко оценили принима-
емые правительством меры по 
обеспечению ветеранов жильем, 
автомобилями, работой, а так-
же в сфере их реабилитации, 
включая обеспечение проте-
зами новейшего образца тех, 
кто потерял в боях конечности. 

Заместитель министра тру-
да и социальной защиты насе-
ления Анар Алиев отметил, что 
по указанию Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева па-
кет социальной поддержки се-
мей шехидов и ветеранов войны 
оставлен в силе и продолжает 
действовать. На сегодняшний 
день в рамках этого пакета 100 

тыс. человек получили услуги 
в общей сложности 175 тыс. раз, 
из них 93 тыс. лицам назначе-
но в проактивном порядке 103 
тыс. социальных выплат. До сих 
пор 3 тыс. ветеранам, прошед-
шим лечение, назначены сте-
пень инвалидности и соответ-
ствующая социальная выплата.  

Анар Алиев также отме-
тил, что за минувший период 
12.500, в том числе в период после  
Отечественной войны 3500 се-
мей шехидов и ветеранов вой-
ны обеспечены квартирами или 

частными домами. 300 инва-
лидов войны, в том числе 200 
участников Отечественной  
войны, обеспечено протезами 
новейшего поколения, в целом 
же 1400 инвалидов войны полу-
чили более 18 тыс. реабилита-
ционных средств. 5 тыс. семей 
охвачено социально-психоло-
гическими услугами, 2500 ве-
теранов - реабилитационными. 
На сегодняшний день более 11 
тыс. ветеранов и членов семей 

шехидов вовлечено в програм-
мы активной занятости. За ми-
нувший период личными авто-
мобилями обеспечено 7400 ин-
валидов войны, в том числе за 
последние 4 года - около 1450. 

Как отметил заместитель ми-
нистра, за последние годы не-
сколько раз повышалась сумма 
выплат семьям шехидов и инва-
лидам войны; лицам, которые 
в соответствии с Распоряжени-
ем главы государства от 29 де-

кабря 2021 года наделены зва-
нием «Ветеран войны», назна-
чены месячные пособия. 

По словам Анара Алиева, 
в системе Министерства тру-
да и социальной защиты насе-
ления также немало ветеранов 
войны, включая и врачей-экс-
пертов. «Меры социальной под-
держки семей шехидов и ветера-
нов войны будут продолжаться 
и впредь», - резюмировал зам-
министра труда.

Защитники Отечества
Социальная забота о ветеранах Карабахской войны - во главе угла

На днях в Баку прошло 
масштабное мероприятие 
в сфере энергетики, име-
ющее мировое значение. 
В рамках «энергетической 
недели» были объединены 
мероприятия, касающиеся 
нынешнего состояния и пер-
спектив добычи нефти и газа 
в Азербайджане, особенно - 
экспорта углеводородов в Ев-
ропу, оказавшейся в тисках 
энергетического кризиса, вы-
званного высокими цена-
ми на нефть и газ, а также 
санкциями против основ-
ного поставщика углеводо-
родов в Евросоюз - России. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В этих условиях вполне ожи-
даемым был пристальный 

интерес, проявленный европейца-
ми к Азербайджану как важней-
шему альтернативному источни-
ку энергоресурсов. Только этим 
и можно объяснить паломниче-
ство европейских чиновников 
различного уровня в нашу стра-
ну в последние годы. 

Однако Азербайджан богат 
не только традиционными энер-
горесурсами - нефтью и газом, 
но и нетрадиционными - возоб-
новляемыми энергиями солнца 
и ветра. Согласно экспертным 
оценкам, наша страна распола-
гает 23 ГВт потенциала в про-
изводстве солнечной энергии, 
3 ГВт - ветровой и 157 ГВт -  
офшорной ветроэнергетики.

В последнее время это стало 
доходить и до наших европейских 
партнеров. Поэтому в ходе нынеш-
ней «Бакинской энергетической 
недели» отсутствовавшее ранее 
должное внимание развитию «зе-
леной» энергетики в Азербайд-
жане ныне трансформировалось 
в высокую заинтересованность 
этой областью с перспективой 
экспорта выработанной элек-
троэнергии в Европу.

Итоги двухдневного энерге-
тического форума в эксклюзив-
ном интервью газете «Бакин-
ский рабочий» подвел эксперт, 
руководитель центра нефтяных 
исследований Ильхам Шабан: 

- В 2022 году ожидается рост 
экспорта азербайджанского газа 
в Турцию, - прогнозирует экс-
перт. - Дело в том, что в прошлом 
году мы с апреля до конца сен-
тября осуществляли поставки 
газа в братскую страну только по 
одному контракту, что привело 
к общему падению его экспорта. 
Так, в 2021 году в братскую стра-
ну было поставлено 8,8 млрд ку-
бометров газа. Но и по итогам 
этого года, рост не будет боль-
шим - примерно на 0,7 млрд по 
сравнению с 2021 годом. Соглас-
но новому контракту с Турцией, 
в следующем году поставки со-
ставят 9,5 млрд кубометров газа. 
В целом это, конечно же, ниже 
наших ожиданий. 

Дело в том, что после вво-
да в строй газопровода TANAP 
в 2018 году планировалось, что 
в ближайшей перспективе экс-
порт газа в Турцию возрастет до 
12,6 млрд кубометров в год (6 млрд 
кубометров в рамках проекта 
«Шахдениз-2» и 6,6 млрд в рамках 
проекта «Шахдениз-1»). Однако 
в апреле 2021 года истек срок дей-
ствия контракта в рамках «Шах-
дениз-1», соответственно постав-
ки по нему прекратились. Вместо 
него в сентябре того же года был 
подписан краткосрочный кон-
тракт на три года, предусматри-
вающий поставки 11 млрд кубо-
метров азербайджанского газа 
до конца 2024 года. Что означа-

ет экспорт примерно по 3,5 млрд 
кубометров газа ежегодно. 

Основной же рост ожидает-
ся на европейском направлении - 
на более чем 2 млрд кубометров, 
если исходить из заявлений наше-
го министра энергетики. С этой 
точки зрения по итогам 2022 года 
вполне реален экспорт 22 млрд 
кубометров газа. 

- Как на нашем газовом экс-
порте отражается рост внутрен-
него потребления «голубого то-
плива»?

- С 2020 года в Азербайджа-
не наблюдается некоторая напря-
женность на внутреннем газо-
вом рынке, вызванная ростом 
потребления «голубого топли-
ва» в самой республике как на-
селением, так и промышленно-
стью. Для сравнения, если в 2019 
году внутреннее потребление газа 
составило 11,5 млрд кубометров, 
в 2020-м - 12 млрд, то в прошлом 
году уже 13 млрд. 

Таким образом, внутреннее 
потребление увеличивается при-
мерно на 1 млрд кубометров в год. 
Газ на внутренние нужды стра-
ны обычно брался с месторожде-
ния «Шахдениз». 

С конца 2006-го до 1 мая 2022 
года в рамках проекта «Шахде-
низ» было извлечено чуть более 
166 млрд кубометров газа. Из них 
114 млрд кубометров было экс-
портировано, оставшиеся 52 
млрд пошли на внутренний ры-
нок. И этот газ не достается го-
сударству бесплатно, его прихо-
дится закупать у консорциума, 
занимающегося разработкой ме-
сторождения. К примеру, соглас-
но отчету SOCAR, в 2020 году для 
удовлетворения внутренних по-
требностей республики было за-
куплено 5,646 млрд кубометров 
газа. Это, в свою очередь, связа-
но с тем, что падает добыча газа 
на месторождениях, принадлежа-
щих SOCAR. К примеру, по итогам 
прошлого года объемы товарно-
го газа, добытого SOCAR, соста-
вили менее 5,5 млрд кубометров. 
Таким образом, чтобы удовлет-
ворить внутренний спрос, Гос-
нефтекомпании пришлось в про-
шлом году аналогичные объе-
мы газа закупить у консорциума, 
и около 3 млрд было получено 
в виде попутного газа с АЧГ. Но 
из этого же объема 1,1 млрд ку-
бометров было экспортировано 
в Грузию, а остальное пошло на 
внутренние нужды. Кстати гово-
ря, наш газовый экспорт в Грузию 
состоит не только из поставок со 
стороны SOCAR, но и в рамках 
проекта «Шахдениз», когда мы 
оставляем там часть газа в каче-
стве транзитной платы. В про-
шлом году это составило также 
1,1 млрд кубометров.

В целом же государство за-
купает газ у иностранных ком-
паний в среднем по 160 манатов 
за тысячу кубометров. Исходя из 
этих расходов, образуются цены 
на газ для населения страны и про-
мышленных предприятий. 

- Хватит ли добываемого 
в Азербайджане газа на экспорт 
и для удовлетворения внутрен-
них потребностей? 

- Основным газодобывающим 
месторождением Азербайджана 
является «Шахдениз». Добыча 
там по обеим стадиям в этом году 

составит около 26 млрд кубоме-
тров. Из них порядка 5 млрд бу-
дет реализовано на внутреннем 
рынке, остальной 21 млрд уйдет 
на экспорт. Вместе с некоторым 
объемом газа, экспортируемо-
го SOCAR, весь экспорт может 
превысить 22 млрд кубометров. 

В следующем году будет до-
быто и экспортировано еще боль-
ше газа. И тут может начаться его 
экспорт с месторождения «Умид» 
- вначале около 2 млрд кубоме-
тров год, в дальнейшем есть воз-
можность роста до 3 млрд. За счет 
этих объемов газа можно будет 
увеличить его экспорт в Болга-
рию и покрывать увеличиваю-
щиеся внутренние нужды. 

Что касается газового экспор-
та в Европу, то в Италию в этом 
году будет поставлено 9,5 млрд 
кубометров газа, 1 млрд - в Гре-
цию и где-то 0,5 млрд - в Болга-
рию. Таким образом, объем об-
щего экспорта газа в Европу со-
ставит 11 млрд кубометров. Но 
в следующем году, если не удаст-
ся расширить пропускную спо-
собность TAP, Италия получит 
меньше газа - 9 млрд, так как надо 
будет выполнять контрактные 
обязательства перед Болгарией 
и поставить ей 1 млрд кубоме-
тров. Вместе с греческим мил-
лиардом будет как раз 11 млрд. 
Больший объем газа по существу-
ющему газопроводу TAP поста-
вить не получится. 

- На днях в СМИ прошло 
сообщение о подписании ме-
морандума с Ираном об увели-
чении поставок туркменского 
газа в Азербайджан с нынеш-
них 1,5 млрд до 3 млрд кубоме-
тров газа в год…

- Я бы к этой информации от-
носился осторожно. Дело в том, 
что это было сообщение иран-
ской стороны, наша же сторо-
на пока молчит об этой догово-
ренности. Более того, я считаю, 
что такое соглашение вообще не-
реально. Дело в том, что трубо-
провод Гази-Магомед-Астара - 
Бинд-Бианд (Иран) не позволяет 
транспортировать более 1,5 млрд 
кубометров газа в год по причи-
не своего технического состоя-
ния. Это просто очередной пи-
ар-ход Тегерана. Наши южные 
соседи любят делать такие ходы. 
По сути это чисто политический 
шаг иранской стороны, далекий 
от реалий. 

- Нынешний энергетический 
форум в Баку много внимания 
уделил возобновляемым источ-
никам энергии…

- Точно. Это был, можно ска-
зать, первый «зеленый» энергети-
ческий форум, когда-либо прово-
дившийся в Азербайджане. А в от-
ношении внимания, уделяемого 
ВИЭ, можно судить по итогам 
форума, по подписанным доку-
ментам, которые касаются имен-
но нетрадиционной энергетики. 

Несмотря на то, что на долю 
ВИЭ приходится всего лишь 0,6% 

от общей выработки товарной 
электроэнергии, текущий год мож-
но считать переломным в разви-
тии в Азербайджане «зеленой» 
энергетики. 

Дело в том, что в этом году 
в стране началась реализация 
двух проектов строительства - 
солнечной электростанции (СЭС) 
компанией Masdar и ветряной 
(ВЭС) компанией ACWA Power. 
Кроме этого, буквально на днях 
в Шуше было подписано согла-
шение с компанией bp по про-
екту СЭС «Шафаг» мощностью 
240 МВт. Осталось только под-
писать коммерческое соглаше-
ние. Также между нашим Мини-
стерством энергетики и компани-
ей Masdar там же, в Шуше, было 
подписано сразу два документа. 
Первый документ касается вы-
полнения работ по оценке, раз-
работке и реализации наземных 
проектов солнечной энергетики 
мощностью 1 ГВт и ветроэнер-
гетики мощностью 1 ГВт в про-
мышленном масштабе. В его рам-
ках планируется провести деталь-
ное исследование возможностей 
сети для передачи части произво-
димой энергии в энергосистему 
страны, принять необходимые 
меры по усилению сети, а так-
же внедрить соответствующие 
процессы с целью экспорта элек-
троэнергии.

Второй документ связан с вы-
полнением работ по оценке, раз-
работке и реализации морских 
интегрированных проектов по 
ветроэнергетике и «зеленому» 
водороду мощностью 2 ГВт. Он 
предусматривает создание мощ-
ностей ветряной энергии для про-
изводства и экспорта, принятие 
комплексных мер в направлении 
декарбонизации, производства 
и экспорта водорода. При этом 
следует отметить, что проект-
ная мощность всех имеющихся 
в Азербайджане электростанций 
чуть более 7 ГВт. 

- На «Бакинской энергети-
ческой неделе» один из высо-
копоставленных чиновников 
Госнефтекомпании в своем вы-
ступлении отметил, что SOCAR 
в течение 10 лет перейдет к ну-
левой карбонизации. Как это 
понимать?

- В начале хотел бы заметить, 
что SOCAR не отстает в вопро-
се развития «зеленой» энерге-
тики. В Шуше Госнефтекомпа-
ния подписала с bp соглашение 
о совместном участии в разви-
тии проекта СЭС «Шафаг». Та-
ким образом, SOCAR также по-
степенно становится «зеленой».

Что же касается вашего во-
проса, то тут, я полагаю, имеется 
в виду нулевой выброс при до-
быче нефти и газа, так как при 
нефтепереработке этого просто 
невозможно будет добиться. Ведь 
в ходе этого процесса выделяют-
ся такие газы, что если их не сжи-
гать, то неминуемо загрязнение 
окружающей среды.

Переломный год
В Азербайджане положено начало развитию «зеленой» энергетики

ЭКСКЛЮЗИВ

Это просто очередной пиар-ход Тегерана. Наши 
южные соседи любят делать такие ходы. По сути, 
это чисто политический шаг иранской стороны, 
далекий от реалий

Он отметил, что Меморан-
дум взаимопонимания, ко-
торый будет подписан меж-
ду SOCAR и Masdar в рамках 
специальной сессии форума, 
о совместном развитии источ-
ников возобнавляемой энер-
гии, а также Договор по со-
трудничеству между SOCAR 
и bp могут быть расценены как 
один из главных компонентов 
этой стратегии.

Р.Наджаф  подчеркнул, что 
широкие экономический, транс-
портный, туристический по-
тенциалы, сектор возобнавля-
емой энергии этих террито-
рий, объявленных Президентом  
Ильхамом Алиевым зоной «зе-
леной» энергии и впредь в те-
чение долгих лет будет вносить 
вклад в устойчивое развитие 
Азербайджана и региона, обе-
спечение мира, спокойствия, 
сотрудничества в регионе.

Региональный президент bp 
Гери Джоунс отметил успеш-
ную деятельность компании 
в нефтегазовом секторе Азер-
байджана в течение примерно 
30 лет. Он подчеркнул, что за 
эти годы было налажено надеж-
ное сотрудничество с SOCAR.  
Гери Джоунс отметил, что до-
кументы, которые будут под-
писаны в Шуше, внесут вклад 
в развитие потенциала воз-
обнавляемой энергии в Азер-
байджане в период «энергети-
ческого перехода». 

Исполнительный дирек-
тор по Азербайджану компа-
нии Total Energies Регис Агут 
отметил, что компания мно-
го лет сотрудничает с Азер-
байджаном.  «Более двадцати 
шести лет совместно реализу-
ются энергетические проек-
ты. У Азербайджана большой 
потенциал в сфере альтерна-
тивной энергии. Страна может 
удовлетворить возрастающие 
энергетические потребности 
посредством этого».

Затем были заслушаны до-
клады исполняющего обязан-
ности исполнительного дирек-
тора компании Masdar Clean 
Energy Фауаза Аль Мухарра-
ми, инвестиционного дирек-
тора компании  ACWA Power 
Клайва Тортна.

Был показан видеоролик 
о «Бакинской энергетической 
неделе», в рамках специальной 
сессии в Шуше состоялась це-
ремония подписания ряда до-
кументов по сотрудничеству.

Сначала было подписано 
дополнение к договору испол-
нения, заключенного в июне 
2021 года в целях проведения 
очередных шагов по совмест-
ной реализации проекта сол-
нечной электростанции мощ-
ностью 240 МВт в Джебраиле 
между Министерством энер-
гетики Азербайджанской Ре-
спублики и bp.

В этом документе отраже-
ны меры, которые необходимо 
предпринять для завершения 
совместной деятельности по 
реализации проекта солнеч-
ной электростанции «Шафаг».

Согласно приложению к Ис-
полнительному соглашению 
планируется применение биз-
нес-модели под названием «Вир-

туальный механизм передачи 
электроэнергии» для достиже-
ния эффективного техниче-
ского и коммерческого реше-
ния при реализации проекта. 
Эта модель позволяет произ-
водить в рамках проекта сол-
нечную энергию в Джебраиле 
и продавать ее государствен-
ным или частным покупате-
лям в других частях страны.

Затем между Министер-
ством энергетики и компани-
ей Masdar (ОАЭ) было под-
писано «Соглашение о вы-
полнении работ по оценке, 
разработке и реализации   на-
земных проектов в солнечной 
энергетике мощностью  1 ГВт 
и ветровой энергетике мощ-
ностью 1 ГВт в промышлен-
ном масштабе в Азербайджан-
ской Республике» и   «Согла-
шение  о выполнении работ  
по  оценке, разработке и ре-
ализации морских проектов 
по интегрированной ветроэ-
нергетике и зеленому водоро-
ду мощностью 2 ГВт». 

Очередное соглашение было 
подписано между SOCAR и bp. 
Соглашение о сотрудничестве 
подписали первый вице-пре-
зидент SOCAR Ровшан Над-
жаф и региональный прези-

дент bp Гери Джоунс. Доку-
мент предусматривает изучение 
потенциала возобновляемых 
источников энергии в Азер-
байджанской Республике, во-
просы сотрудничества в этой 
области и реализацию совмест-
ных проектов.

В заключение  был подпи-
сан Меморандум о взаимопо-
нимании между SOCAR и ком-
панией Masdar  (Объединенные 
Арабские Эмираты). Документ 
подписали первый вице-пре-
зидент SOCAR, исполняющий 
обязанности президента Ров-
шан Наджаф и исполняющий 
обязанности исполнительного 
директора компании Masdar 
Clean Energy Фауаз Аль Му-
харрами.

Документ направлен на со-
трудничество в сфере возоб-
новляемой энергетики в Азер-
байджане.

Затем Управление госу-
дарственного заповедника 
города Шуша организовало 
тур в Шушу. Участники ме-
роприятия посетили памят-
ники истории и культуры на-
шей культурной столицы, оз-
накомились с проводимыми 
в городе реставрационно-ре-
конструкционными работами.

Энергетический переход
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